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在一场激烈的厮杀过后，中
国女排在巴黎奥运会1/4决赛中
2比3不敌土耳其队，无缘四强，
赛后，从解说席上的前队友惠若
琪，到球场上的龚翔宇、王媛媛、
李盈莹等，无不悲伤洒泪。

中国女排有过辉煌的过去，
上世纪 80年代曾获得五连冠，
至今共十次获得世界冠军。但这
支在国人心目中有着特殊地位，
令无数人引以为傲的荣耀之师，
已经连续两届奥运会无缘领奖
台。

这支球队问题出在哪儿？在
以朱婷为代表的这批球员告别
后，中国女排又将何去何从？

“朱婷时代”的落幕

巴黎奥运会，土耳其女排小
组赛表现并不稳定，首战面对荷
兰落后两局被逼上绝境，连扳 3
局才以 3比 2涉险过关；第二场
3比 1拿下多米尼加后，第三场
以 0比 3完败于意大利。8强中
土耳其排名第 6，遇上排名第 3
的中国女排，这被视作一场势均
力敌的对决。历史战绩中国队总
体上处于优势，但土耳其队近年
来上升势头明显，东京奥运会首
战她们曾 3比 0战胜了中国，还
是2023年欧锦赛冠军。

本场比赛，中国女排的进攻
算是多点开花，但对土耳其队强
力接应瓦尔加斯的限制不力，她
一人就拿到 42分，占了全队得
分的近四成。决胜局的最后时
刻，正是瓦尔加斯的强攻和发球
帮助土耳其队锁定胜局。

输球后的中国女排队员们
纷纷泪洒赛场，每个人心中都遗
憾万分，但大家纷纷表示已经尽
力。

中国女排前队长惠若琪在
解说席上泣不成声，她说：“我觉
得我们应该一起感谢队伍里面
的每一员，她们创造过里约的荡
气回肠，也经历过东京的遗憾退
场。再战奥运，我相信朱婷、袁心
玥、龚翔宇、丁霞、张常宁这些老
队员不仅仅是带着一份对奥运
的向往，更多的是一份坚守和传
承。”

惠若琪的话，正预示着朱婷
等这批老队员所创造的时代已
经落幕。朱婷 2013年进国家队，
之后一直是主力主攻和球队核
心，11 年来帮助中国女排在三
大赛上获得3个冠军、1个亚军、
1个季军。朱婷今年11月就将年
满 30岁，她也亲口承认过巴黎
是她的最后一届奥运会。随着巴
黎奥运会比赛任务的结束，中国
女排完成了一个奥运周期的使
命，也告别了一个以朱婷为标志
的时代。

不仅仅是老队员，连李盈莹
这样的 00后对自己的未来也有

着巨大的不确定性。在赛后采访
时，李盈莹说：“有一点不太敢相
信比赛就这么结束了。这三年我
觉得是很不容易的，也能看到自
己和球队的成长和进步。其实在
今天之前，我们也遇到了很多困
难，并且我们都战胜了困难。今
天我们也为困难做了准备，但整
场球大家还是有起伏，第五局我
们还是有机会的，但是没有抓
住。从我自己来讲，也不一定会
有下届的奥运会，这场球对我来
说可能是很珍贵的回忆。”

“吃老本”的无奈

同样可能告别国家队的还

有主教练蔡斌，执教中国女排这
两年半，他留下了一份很难简单
评说的成绩单。

2021 年东京奥运会，中国
女排小组未能出线，郎平随之离
开了帅位，2022 年 2 月蔡斌接
手。这是蔡斌第二次出任中国女
排主帅一职，2009 年他曾执教
在北京奥运会上拿到铜牌的中
国女排，但在当年的亚锦赛决赛
上输给泰国，上任不到一年他就
引咎辞职。

这次蔡斌“二进宫”，球迷们
期待他能给中国女排带来新气
象。不过，蔡斌接手中国女排时，

离 2022 年世锦赛开打只有半
年，离 2024 年东京奥运会开打
也仅两年半的时间。而球队核心
朱婷手腕受重伤要接受手术，这
让蔡斌的组队一开始就面临着
不小的困难，他只能利用参加当
年世界女排联赛的机会，对全新
的国家队阵容进行考察和磨合。

2022 年世锦赛，多支强队
都在新老交替之中，阵容单薄的
中国女排获得第六，基本上完成
了任务。不过蔡斌执教以来，被
球迷诟病较多的一点是，对新人
的培养并不得力，很多时候在吃
郎平时代的“老本”。

比如竞争最激烈的主攻位
置，在两大主力朱婷做手术、张
常宁回家结婚后，蔡斌一开始并

没有遴选有潜力的 00后小将，
而是重点培养中生代的王云蕗、
金烨。到临近奥运，他发现王、金
二人无法达到要求，奥运会除了
倚仗李盈莹和朱婷，只能带上因
结婚已淡出国家队两年多的张
常宁。

在奥运会的实战中，张常宁
只能作为发球替补使用。当朱婷
因身体原因无法发挥出预想作
用时，蔡斌在主攻线上无奈启用
2002 年出生的小将吴梦洁，但
因为此前缺乏大赛历练，吴梦洁
也难以完成自己的任务。对土耳
其的比赛决胜局 5比 7落后时，
蔡斌用吴梦洁换下难以下球的
朱婷。此后吴梦洁扣球失误，蔡
斌 只 好 又 重 新 换 上 朱 婷 。而
2003 年出生的年轻主攻庄宇
珊，这次作为唯一P卡（替补）球
员来到巴黎，但她从头到尾没有
获得正式报名的资格。

巴黎奥运会中国女排的 12
人正式名单中，除吴梦洁外，其
他 11 人都是郎平时代的老面
孔。可以说，在东京奥运会上，这
批球员的技术能力已经到了天
花板，四年后再战巴黎，寄望她
们夺得奖牌本就有些勉为其难。
而且对这样一支全是熟面孔的
中国女排，对手们也十分熟悉，
备战也较有针对性，这让中国女
排的困难进一步加大。

未来何去何从？

但如果从更长的时间线来
审视，中国女排在巴黎奥运周
期未能取得成功，也很难说主
要是主教练蔡斌的责任。事实
上，自 2004 年雅典奥运会夺冠
以来，中国女排的人才储备就
一直在呈下滑趋势。直到郎平
执教时发现了朱婷的罕见天赋
并悉心培养，中国女排在 2014
年至 2019 年实现了复兴，三夺
世界冠军，两次打进世锦赛四
强。但随着朱婷出现伤势，中国
女排也随之缺了主心骨，在大
赛中难有作为。

虽然有过辉煌的过去，但应
该看到，中国女排如今的发展已
经落后于世界。当今世界女排的

中心是在欧洲，意甲和土超是世
界上商业化最成熟、竞技水平最
高的两大女排职业联赛，吸引了
全世界的顶级球星，意大利和土
耳其两支国家队也从中受益良
多，实力水涨船高。在欧洲之外，
美国和日本拥有十分成熟的大
学生联赛，在其国内十分受欢
迎，这也导致其国家队后备人才
源源不断。

相比而言，中国女排的人
才培养仍然是传统的体工队模
式，队员们从体校被选拔到市
队，再到省队、国家队，接受长
时间的集中训练。中国女排也
有自己的超级联赛，但并未真
正职业化、市场化，而且每届的
持续时间只有三个月左右，更
像是各支省队每年进行一次短
期的内部交流。

更何况，和足球、篮球一
样，现在中国女排的基层人口
也在流失。近日，郎平在一次采
访时就直戳中国女排当前的痛
点——运动员基数减少，年轻
力量匮乏，国家队人才断层。她
说：“选择排球运动的年轻人越
来越少，这不仅是体育领域的
问题，更是社会价值观、教育体
制等多方面因素共同作用的结
果。”

作为“塔基”的青训和联赛
不稳，作为“塔尖”的国家队自然
难以持续有好的成绩，这是中国
女排的深层次问题。正如姚明横
空出世给下滑的中国篮球短暂
止跌一样，朱婷偶然的崛起，让
处于下跌通道中的中国女排短
暂复兴，这种复兴在一定程度上
掩盖了中国女排的上述问题。但
随着朱婷的淡出，未来这些问题
可能会更清晰、更残酷地呈现出
来，如同后姚明时代的中国篮球
一样。

中国女排不能沉浸在“十冠
王”的功劳簿上回味历史，也不
能把希望寄托在再出现一个朱
婷，而必须大力普及排球人口，
发展青训，让联赛走向真正职业
化，让有实力的球员到国外高水
平俱乐部接受锻炼，一步一步夯
实塔基，未来国家队才能重回巅
峰。

据极目新闻

已经连续两届奥运会无缘领奖台

中国女排何时才能重返世界之巅

中国女排不敌土耳其，朱婷难掩悲伤。
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运河区通源小区（光明街）公寓楼，45平方
米，房龄新，新装修，地暖，飘窗，2楼/3层，个人房。
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